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ro que el acuíFero volviera o lo situación 
que mantenía en 1970, sería necesario 
contar con un intenso régimen de lluvias 
durante cinco o diez años, sin que en ese 
tiempo se extrajera uno solo gota del mis
mo. Un reciente inForme sobre lo viabili
dad de recargarlo con aguas superficia
les, sobre cuyo aplicación se ha intere
sado hoce unos d ías el senador José Luis 
Aguilera, en uno pregunto 01 Gobierno, 
señaló lo imperioso necesidad de esto 
medido, que se llevaría o cabo trasva
sando aguas del Cigüela, Záncara y 
Guadiana. 

Esto primero solución es considerado 
como lo más importante, lo que incidiría 
de Formo directo en el problema, aunque 
no se desdeño lo actuación sobre los 
aguas superficiales . 

Lo segundo propuesto se reFiere o los 
necesidad de eFectuar un máximo apro
vechamiento de los recursos hidráulicos 
propios. Se propone construir uno bote
ría de pozos en lo zona sur de los Tablas 
poro bombear aguo 01 Porque Nocional. 
Este bombeo debería ser de 1,2 hectó
metros cúbicos 01 mes durante un perío
do de cuatro o seis meses, en año y me
dio. Lo medido se llevaría o coba en uno 
primero Fose experimental con lo cons
trucción de cinco pozos que proporcio
nadan uno base de juicio poro el FIJturo . 
De este conjunto de aportaciones, se es
timo que sólo se perderían unos 5 hectó
metros cúbicos por evaporación duran
te los meses de verano. 

Considerar los Intereses 
agrícolas 

Lo tercero y último solución que se pro
pone consiste en lo importación de recur
sos hídricos ajenos 01 sistema. Se contem
plo lo posibilidad de transportar 1 me
tro cúbico por segundo desde el embol
se de Los Morros, en el río Bañuelos, du
rante los meses de verano. Desde el em
bolse de El Vicario, también durante los 
méses de verano, se transportarían 1,5 
metros cúbicos por segundo y, desde los 
cuencos vecinos o lo cabecero de los ríos 
Cigüela y Záncara, se trasvasarían unos 
40 hectómetros cúbicos por año. 

Estos aportaciones deberían ir directa
mente o los Tablas o través de los cau
ces de los ríos Riansares, Cigüela o Zán
coro. 

«Cualquiera de los acciones propues
tos - concluye el estudio- excepto lo bo
tería de pozos, requeriría no sólo un pro
yecto más detallado, sino además un es
tudio de lo calidad químico del aguo que 
se aportase poro lo no alteración del eco
sistema .» 

En el estudio se reconoce que este ti 
po de medidos podría tener uno inciden- I 
cia negativo en los intereses de lo región, 
por lo que se sugiere lo evaluación de es
tos eFectos y lo consideración de los in
tereses agrícolas . 
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Del acuíFero 23 dependen actualmen
te unos 120.000 hectáreas de regadío, 
que se mantienen gracias o esto sobreex
plotación. El problema, pues, no tiene 
uno solución que no aFecte 01 equilibrio 
ecológico o o los intereses agrícolas. Ex -

Visto parCial de los Tablas. 

pertas en lo materia señalan que lo so
lución que satisFago ambos intereses po
dría encontrarse en lo reordenación de 
los cultivos y lo implantación de nuevos 
técnicos de regadío que aprovechen 01 
máximo el aguo disponible. 

En concreto, se cito el coso de que al
gunos regadíos se realizan en horas con 
alto índice de evaporación, lo que pro
voco uno evidente pérdida de recursos. 
Junto o ello se apunto lo posibilidad de 
implantar el riego gota o gota, conside
rado como uno de los más eFectivos y 
económico, en aquellos cultivos que así 
lo admitan . 

En deFinitivo, se adivino lo necesidad 
del llamado Plan Director Territorial de 
Coordinación (PDTC) que habría de rea 
lizar el Gobierno Regional, y en el que 
se contemplaría uno proFundo raciona
lización de los cultivos, aprovechamien
to del suelo no urbanizable y uno eFecti
vo político del aguo . 

El Patronato sugiere la tercera 
solución 

Con esto crítico situación sobre lo me· 
so, el Patronato ha acordado en su últi 
mo reunión sugerir (no tiene capacidad 
decisorio) que se adopte lo tercero pro
puesto del citado estudio. Lo decisión úl 
timo lo adoptará el Ministerio de Agricul
tura o el propio Consejo de Ministros, y 
se plasmará en el Plan Rector de Uso y 
Gestión del Porque; un instrumento legal 
que está yo prácticamente ultimado y en 
el que se recogerán un conjunto de ac
tuaciones por los que habrá de regirse 
el Porque Nocional. 

Planificación 
de las aguas subterráneas 

Además de estos bases técnicos, en lo 
actualidad se está realizando un proyec
to piloto poro lo actualización de dotas 
hidrogeológicos y planiFicación de los 
aguas subterráneos, en el ámbito de to-

do lo región castellano-manchego. El es
tudio, encargado por el Institu to Geoló
gico y Minero, ha sido adjudicado en 
20.750.000 ptas . o lo «Compañía Gene
ral de Sondeos», y con él se pretende «es
tablecer unos bases de conc-:imiento h, 
drogeológico de suFiciente garantía téc
nico, que constituirán sin dudo uno he
rramienta imprescindible poro lo plan i
Ficación económico reg ional », según el 
director de aguas subterráneos del cita
do Instituto, Jorge Porros . 

Lo importancia de este estudio tiene su 
base Fundamental en el hecho de que los 
aguas subterráneos contribuyen en un 65 
por 100 01 abastecimiento de aguo po
table y en más del 50 por 100 01 su mi 
nistro de aguo poro regadío en lo región. 
«Estos signiFicativas ciFras -continúa el 
señor Porras- además de los posibilida 
des de desarrollo de los recursos hidro 
geológicos y lo complejidad de Castilla 
Lo Mancho debido al hecho de que en 
ello se asientan seis cuencos hidrogró Fi 
cas, son Factores que han influido deciSI 
vamente o lo hora de seleccionar esto 
Comunidad poro desarrollar un proyec
to piloto .» 

Por lo que se reFiere o lo provincia de 
Ciudad Real, el proyecto «analizará con 
detalle y propondrá soluciones» o lo pro
blemático del acuíFero 23, «cuyo explo
tación está llegando 01 límite de los re
cursos disponibles", reconoce Jorge Po
rros . Además, se estudiará lo contamina
ción de los aguas subterráneos por alco
ho:e ras y Fertilizantes, «que ha alcanza
do límites preocupantes en algu nos 
áreas», así como el deterioro del hábitat 
de los Tablas de Daimiel. 

Según el señor Porros, otro de los ob
jetivos Fundamentales es conseguir un 
bloque de resultados «que estarán diri
gidos o lo divulgación entre los usuarios 
de aguas subterráneos de temas toles co
mo lo sobre-explotación de acuíFeros, 
contaminación, etc ... , poro coadyuvar o 
lo progresivo tomo de conciencio por 
porte de los habitantes de lo región so
bre los problemas del aguo subterrá
neo ». 
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